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单元素 、 单体量的力度表达

新城控股 ？ＭＯＣ 芯城汇展示 中心项 目 访谈
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摘要 文章以 新城控股 ？ＭＯ Ｃ 芯城汇展 示中心为 案例 ，

通过 与建筑师 、 业 主的对话形式 ， 从寓意表达 、 矛盾

碰撞等角 度 ， 用更丰富的细节来呈现
一个项 目 的创作

历程 ，

传递作品背后的价值取 向 。

关键词 精神载体
；

灵动
；

公共空间 ；

曲面杆件 ； 高

铁沿线

ＡＢ ＳＴ ＲＡ ＣＴＴａ ｋ ｉ

ｎ
ｇ

ｔ ｈｅＦ ｕ ｔ
ｕ ｒｅ Ｌａ ｎｄＤｅｖｅ ｌ

ｏ
ｐ
ｍｅ ｎ ｔ

’

ｓ

ＭＯＣＣｏ ｒｅＣ ｉ ｔ
ｙ Ｅ ｘ ｈ ｉ ｂ ｉｔ ｉｏ ｎ Ｃ ｅ ｎ ｔｅ ｒａｓ ａ ｎ ｅｘ ａｍ

ｐ
ｌ ｅ

，ｔ ｈ ｅ

ａ ｒｔ ｉ ｃ
ｌ

ｅ ｉ

ｎ ｔ ｒｏ ｄｕ ｃ ｅ ｓ ｔｈ ｅ ｃ ｒｅ ａｔ
ｉ

ｖｅ
ｐ

ｒ ｏｃ ｅ ｓｓ ｏｆ
ｔ ｈｅｐ

ｒ ｏ
ｊ

ｅｃ ｔ

ｗ ｉ ｔｈ ｍ ｏ ｒ ｅ ｄｅｔａ ｉ ｌ ｓ ｔ ｈ ｒｏｕ
ｇ
ｈ ａｃｏ ｎ ｖ ｅｒ ｓ ａｔ ｉ ｏｎ ｗ ｉ ｔ ｈｔ ｈ ｅ

ａ ｒｃ ｈ
ｉ

ｔｅ ｃｔｓａ ｎｄｐ
ｒｏ

ｐ
ｅ ｒｔ

ｙ
ｏｗ ｎ ｅ ｒｓ ｆ ｒ ｏｍｔｈ ｅ

ｐ
ｅ ｒｓ

ｐ
ｅｃｔ

ｉ

ｖｅｓ

ｏｆ ａ ｌ ｌｅ
ｇ
ｏ ｒ ｉ ｃａ ｌｅｘ

ｐ
ｒｅｓ ｓ ｉｏ ｎ ａ ｎ ｄｃｏｎ ｔ ｒａ ｄ ｉｃ ｔ ｉｏ ｎｃｏ ｌ ｌ ｉｓ ｉｏ ｎ ，


ｔｏ

ｒ ｅｖｅａ ｌ ｔｈｅ ｖａ ｌ ｕｅ ｏ ｒ ｉ ｅ ｎｔａ ｔ ｉ ｏｎ ｂｅ ｈ ｉｎ ｄ ｔｈ ｅｄ ｅｓ ｉ

ｇ
ｎ ．

ＫＥＹＷＯＲ ＤＳＳ
ｐ ｉ

ｒ ｉ ｔｕ ａ ｌＶｅｈ ｉｃ ｌ ｅ
； Ｉ ｎ ｔｅ ｌ ｌ ｉ

ｇ
ｅ ｎ ｔ

；Ｐｕｂ ｌ

ｉ ｃ

Ｓ ｐ
ａｃ ｅ

；

Ｃｕ ｒｖｅｄＲｏｄ ｓ

；

Ａ ｌ

ｏｎ
ｇ

ｔ ｈｅＨ ｉｇ ｈ
－ｓ
ｐ
ｅｅｄＲａ ｉ ｌ

中 图分类号
：

ＴＵ ２０ １
；

ＴＵ ２４２ ． ５
；
Ｔ Ｕ ３ ２ ３

文献标识码 ：

Ａ

文章编号 ：

１ ００５
－

６８４Ｘ
（

２０ １ ８
）

０ １

－

０ １ ５ ６
－００６ ２

DOI :牨牥 牨牫牱牨牱牤j  cnki  ta  牪牥牨牳 牥牨 牥牫牨



时代建筑Ｔ ｉｍｅ＋ Ａ ｒｃｈ ｉ ｔｅｃ ｔ
ｕ

ｒｅ ２０ １８ ／ １１ ５ ７

项 目 概况

项 目 名称 ：

新城控股 ？

ＭＯＣ 芯城汇展示中心

项 目地点 ： 苏州市南天成路高铁苏州北站东侧

项目类型 ： 展示中心 、 规划馆

建筑面积 ： ６０ ３０ｍ
２

设计 ／ 建成
：

２０ １ ６／ ２０ １ ７ 年

设计单位 ：

上海曰清建筑设计有限公司

业主
：

新城控股集团股份有限公司

建筑师 ： 程虎 、 孔德针 、 金志浩
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采访 ： 徐洁 （ 《时代建筑 》 执行主编 ， 同济大学建筑与城市规划

学院副教授 ）

受访 ： 程虎
（

曰 清设计合伙人 、 副总建筑师 ）

谢凤飞 （ 新城控股集 团苏州 聿盛公司 副总经理
）

＊

１ 项 目 介绍

苏州新城控股 ？

ＭＯＣ 芯城汇展示中心、

（
以下简称

“

Ｍ０Ｃ
”

） 位于高铁苏州北站东侧 ， 南临南天成路 ，

北

靠 京沪高铁 。 整个苏州高铁新城项 目 共计 ２ ７ 个地块 ，

总建筑面积近 ２００ 万 ｍ
２

，ＭＯＣ 是众 多子项 目 中 的第

一

个 ， 作 为 整个大项 目 的先锋 、 首开区 ，

业主需要 它

有很强 的寓意表达 。 简洁有力 的形状是建筑设计的出

发点之一 。

２
“

种子
”

由来

徐 洁 （ 以下 简称
“

徐
”

）
：

Ｍ０ Ｃ 作 为新城开发 的一个

起点
，

凝聚 了很多人的构想 ， 我们很想知道这颗初始

的
“

种子
”

是怎么来的？ 希望谢总从项 目本身来谈
一

下 。

谢凤飞 （ 以下简称
“

谢
”

） ： 这个项 目要从拿地说起 ，

这块地是 ２０ １ ６ 年 ９ 月 ２ ３ 日摘的牌 ，它总价达 １ ０６ 亿
，

到 目 前为止是苏州的总价地王 ， 也是新城控股的总价

地王 。

地上 的 总建筑面 积 为 １ ３４ 万 ｍ
２

， 其 中 ５ １ 万 ｍ
２

是住宅 ，

８３ 万 ｍ
２

是公建 。 拿到这块地开始 ， 我们就

开始梳理项 目 展示中心 的需 求 ：

从功能上说 ， 我们需

要一个展示中心进行展示和销售 ；

除了 功能 ， 展示中

心还有一个使命——表达企业对项 目 的态度 ，

虽然是

临时建筑 ， 但是 公司对这个项 目 的规模和预算不设上

限 ，

一

定要好 ，

一

定要出彩 。 这就是我们这个项 目 的

由来 。

徐 ： 在这里 看到这个项 目 ， 可 以用惊喜来形容
，

也应

该达到你们 的预期效果 了 。 作为这块区域的第
一

个 亮

相 的项 目 ， 我把 它视作对城市的担当 ，

对未来苏州发

展 的一种愿景 。 程总又是如何通过注解和 创作去完成

这个项 目 的 ？ 当 时是什么样的状 态？

程虎 （ 以下简称
“

程
”

） ： 在接到这个项 目 的时候 ， 我

是比较困惑 的 。 当 时就在思考
一

个 问题 ：

这个建筑是

—

个展示中心 ，

也可 以是
一

个示范区 。 那 么它和别的

同类型建筑相比 ，

有什么不同？ 它身上有哪些特质？ 这

个问题一直在困扰我 。 我认为至少有三点是不一样的 。

首先 ， 这个建筑承载的东西 比较多 ，

它不是
一

个

单个 项 目 的展示馆 ， 而是整个苏州高铁新城项 目 的展

示中心 ，

它甚至代表 了新城地产对这片 区域的
一

个期

望
，

建筑的精神意义我认为比较高 。
这里讲一个小故

事 ： 动 笔之前 ， 谢总问
“

如果 用一个 关键词来表达这

个建筑 ， 你会 选哪个词 ？

”

我脱 口 而 出
“

信心
”

， 他

很高兴 ， 因 为我们想到
一块去了 。 这是第

一点
，

它身

上承载 的精神含义比较多 。

第二
，

这个项 目 所处的位置和
一

般的城市肌理不

一

样 。 它是
一

个很空旷的地块
，

没有相邻的建筑和绿

化 ，

一

条京沪高铁线从它背后穿过 ， 从参考系上讲意

义也不大 。

第三 ， 独特的区域属性决定了 它和
一般的建筑创

作手法不
一

样 ， 我们早期做过各种尝试 ，

发现不能用

院落式或组合式的建筑来表达 ，

因 为在 这样的区域里

撑不起来 ， 最终我们 和业主达成了共识 ：

用单 一元 素 、

单
一

体量 ， 简洁有力 的建筑来表达精神 含义 ， 形成城

市节点 ，

所以才有 了现在这样
一

个建筑 。

徐 ： 花了 这么多钱来做这个建筑 ， 其实也说 明 了你们

对未来的决心 ，

是在树立
一

个标杆 。 这个标杆就是我

们对未来生活的
一种标准和我们对城市建设 的

一种标

准 。 从建筑的设计 、 品质 ， 还是后面的运营 ， 可能都

需要和这个标杆来合拍 。

谢
：

这个项 目 需要表达的是信心 ， 从现在 的建成效果

来看确实表达充分 了 。 这个信心有很多层面 ： 第一是
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我们对这 片区有信心 ； 第二是政府把 高铁新城最核心

的位置给 了我们 ，

我们也希望通过这 个项 目 ，

让政府

对我们有信心 。 第三个层面是希望通过我们的高标准

建造和投入 ， 树立
一

个标杆 ，

让苏州广大市民对我们

整体项 目 有信心 。

营造展示馆的过程 当 中 ， 政府已经表现出对我们

有信心 。 其 中
一

个很重要 的事件是把相城区规划展示

馆入驻其中 ， 也使这个项 目 有了
一

个与众不同的特色 。

它是唯一一个项 目 展示馆和城市规划展示馆功能合在

一起的综合性建筑 。 此外
，

各类机构也表达出对我们

项 目 的认可 ， 在这里面办了 很多的招商会 、 推 介会 ，

包括政府的宣传会 。 它也被列入 了苏州市的十大民心

工程的侯选名单 。

３ 挑战应对

徐 ：

一个项 目能得到大家的认同和喜欢 。 不单单是政

府 ， 包括老百姓和业 内人士对它的肯定也是非常重要

的 。 谢总 刚刚提到政府是认同这个项 目 了 ， 也把它 的

规划展示功 能植入进来 。 对于设计师来说
，

肯定会对

你 的设计增 加难度 ， 因 为政府的项 目进来了 ， 会有更

加 多的人来看 ， 它的影响力会更加大 。 可能也会把原

来 的空 间进行
一

部分 的压缩 。 对此
，

程总又是如何来

应对这个挑战的？

程 ： 我必须再强调一下项 目 的几个关键词 ： 独特 的位

置 、 苏 州 、 京沪高铁 、 江南文化 、 服务大区 ， 具体到

设计过程中 ，

就是把这些关键词融合进去 。

首 先我们想表达
一

个
“

开始
”

的意思 。 由竖 向构

件组成 的外层幕墙模仿丝绸幕布 的飘逸效果 ，

寓意 为

“

大幕拉开
”

，

体现新城人开拓这片土地的信心 。 其次
，

项 目 基地空旷
，

背景又是单调且尺度巨大的高铁线 ，

使得建筑的形体把握必须整而不散 。 要成为城市的节

点 、 城市的标志性建筑 ， 必须是 非常简单 、 纯 净的建

筑体型 才能成 为人们 视觉 的焦点 。 我们 把 ２ ． ２ 万 ｍ
２

的基地作为
“

面
”

，

铁路作为
“

线
”

，

把这个 白 色的方

形建筑作 为
“

点
”

，

让点 、 线 、 面在这个项 目里完美

组织在一起 。

此外
，

这个建筑其实没有背立面
，

它的每个面都

很重要 。 北面是 留给全国人 民的
，

只要从京沪高铁线

经过的人都能看到 。 南面是 留给苏州人 民的 ， 通过南

天成路可以直接看到它 。

在项 目 景观打造上
，
我们强调水景的应用 ， 并且

在建筑设计开始后就同步开始构思 了 。 因为 水景 、 曲

线 、 倒影这些元 素都是江南传统文化的表达 。 为 了 创

造完美的倒 影 ， 而不被道路所割裂
，

我们放弃了 南向

直入式的入 口 通道 ， 改为 由 角部迂回进 入南侧 主入

口
，

让建筑能 整个倒 映在水 中 ， 在南天 成路获得完

美 的倒 影 。

当然 ， 由于政府规 划展示馆 的入驻 ， 建筑的功能

也出现 了比较大的调 整 ， 在尽量保 留原 先设计所带来

的精神 内涵外
，

我们在一层把相城区的城市规划展示

馆 功能组织进去 ， 没有改动 建筑 的外立面 。

徐
：

“

大幕开启
”

， 又像整座城市的故事有了
一个开端 ，

建筑设计 师把它很完美地呈现出来了 。 建筑本 身又有

哪些和城市文化 、 韵 味相关的 内容？ 我们先说意 向
，
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再说技术 的方法 。

程 ： 有些建筑 ， 我觉得重点在于表现它的 内 在 。 但我

觉得我们 这个建筑相对于它的内在 ， 重点应该是 整个

建筑的体 量 ， 建筑的形态给人的感觉非常重要 。 所以
，

我们着重研究的是建筑整个的形态 比例 。 构思来源于

某天深夜冥思苦想后的
一张草图 ， 我 发给谢总 ， 他看

完后非常认可 ， 达成 了最 初的共识 。

为 了 达到 这种效果 ， 我们在技术上也做 了很 多处

理 。 比如说双层幕墙 ， 里面是纯净 的玻璃 ， 光影效果

通过一根一根竖向的杆件创造出来 。 在这里 又出现过

很多争论 ，

比如说造价 、 施工 、 工期 。 我们最早设计

的杆件都是直的 ， 但灵动 效果
一直没有 出来 。 和集团

设计中心一起讨论 ， 集团设计总裁李波建议 用曲杆来

实现灵动的效 果 。 当 然我们的设计难度会 更大 ， 如果

是直面的话
， 我用直线就够了 ， 现在需要 加入三维设

计 。 做完之后我们又觉得这样
一

个建筑太干净 ， 表面

应该有肌理 ， 但这个肌理怎么去表达？ 这个 时候三方 ，

包括集团 、项 目公司 、
设计团队 ，

当 时统一 了
一个观点 ，

就是 ： 我们的表面
一

定不要这么平滑 ， 要 有阴影 关系 ，

表面能不能切 一些槽９ 我试了一下发现不行 ， 切完之

后建筑外立面被破坏 了 。 最终 ， 发现槽可以切在里面 ，

所以 ， 现在看到的每 根杆从上到下 的截面是在不停地

变化 。 把槽切 到里面 就产生
一

个很奇妙的效果 ： 从外

面看 ，

一根根杆很整齐 ， 但是 又有 阴影 ， 尤其到 了晚

上
，
配上 灯光 它又有灯带宽窄 的变化 。

当 然 ，

也有
一

个 小遗憾 。 我们 曾有
一

个很大胆的

设 想 ，

这 个小 阴影 （ 槽 ）
是可 以变化的 ， 用 电动去控

制它
，

使得它的截面还在不停地变化 。 但是尝试了一

下
， 大家觉得对工期 有影响 ，

工艺不成熟 ， 所以放弃

了 ， 但保留下杆件内部的凹槽做法 。

徐
： 确 实是很重要的

一

个创新 ， 能够让原来的构思在

最后的效果上呈现出来 。 程 总刚提到的
“

灵动
”

这个

词
， 我觉得非常好 。

“

灵动
”

本身也是苏州 的
一

个关

键词 ， 也和我们 建筑 的关联 性很强。 它微微地有
一些

变化 ，

就像水波的涟漪
一

样 ， 把我们苏州的
，

江南 比

较婉约动 人的那个点呈现出来 了 。

４ 过程实现

徐 ： 房子不大 ， 但要 求挺高 ； 房子不大 ， 但工期很短 ；

房子不 大 ， 要处 理的关系很 多 。 关于建造过程 ， 也想

请两位从技术和 品质上 来聊
一聊 ？

程 ： 我 想这个里 面其实 是有五个 方面 的关系 。

首 先是政府对这个建筑的看法 ， 现在相城区规划

展示馆 的入驻代表了政府的
一

种肯定 。 第二个方面是

这个项 目 的设计管控是 由 集团方和项 目公司双 控的 ，

集团控定 案 ， 项 目公 司控深化 、 落实 ， 很 多会议 是在

集团会议室进行的 ， 前前后 后我们大 概做 了３０ 多个

方案 ， 定稿后的实体模型也做 了 四 、 五个 ，

这中 间每

前进
一

步 ， 都离不开集 团设计中心的建议 和支持 。 第

三就是谢总这里的项 目公 司 ， 他们管设计 、 管施工 ，

因 为谢总也是 建筑 师 ， 他又离 工地近 ， 我们会 用微信

交流 ，

他会在现场拍照 ， 然后大家赶紧去研究 ， 或者

工艺上
一

个 困难 ， 或者玻璃 的选色 ， 外立面铝板 的选

色 ， 甚至里面
一些重要 的节点设计也是他提出 的 ，

比
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如 入 口处 的雨棚 与里面 的结 构支撑杆碰撞得很厉害 ，

谢总现场 改好草 图再发给我 ， 达成共识后迅速推进工

程
。
第 四是我们 的设计 团队 ， 因 为这个项 目 设计周期

短 ， 而且是跨年 的 ， 大家 为 了 保证工期 ， 放弃休息 ，

加班加点 ， 非常不容易 。 第五是施工 团队 ， 外层幕墙

的受力做得很简洁 ， 每根竖杆 的弯曲度都不
一

样 ， 都

是 定制完成的 ， 最后达到这样 的效果 ，

施工方的奉献

不可或缺 。

谢 ： 我们这个项 目需要请个知 名建筑 师来做 ， 非 常幸

运和程总的交流顺畅 。 大家共 同参与确定的方 案方 向

我们非常珍惜 。 当这个方案刚刚出炉 的时候 ， 我们就

充满了 感情 ， 小心地呵护着让 它成长 、 让它深化 ， 然

后让它建成 。

作为 甲方 ， 需要处理几方面的问题 ： 首先是我们

的分包单位比较多 ， 幕墙单位 、 室内单位 、 景观单位

等 ， 当 项 目 开始深化后 ， 必须对各个设计单位进行整

合 ， 把设计概念做到位 。 第二个 ， 随着深化 的进 展会

出现很多 问题 ， 甲方需要对整体效果敏感 ， 同时和建

筑师保持
一

个密切 良好的沟通 ， 才能控制住整体的效

果 。 举个例子 ， 这个建筑设计是追求完美的 ， 有个关

键点是屋顶 ， 第五立面非常漂亮 。 为 了 保护第五立面 ，

我们项 目公司团 队付出很 大的努 力 ， 前期设计 ， 我们

把设备区下沉 ，

设置设备区降板保护 第五立面的平 整 。

但是过程中 建筑功能发生变化 ，

设备 区也发生了 变化 。

我们现场屋顶其实已经浇好了 ， 那怎 么办？ 把浇好的

屋顶砸了 ！

让新的设备区下沉统
一

在 第五立面里 ， 就

是这种努力 的积累 ， 最后我 们收获 了 整个 建筑 。

还有 ， 我觉得我们和设计师之间也是共同来完成

这个建筑的 。 比方有很多东西是我们 后面发现的
：

这

个项 目 和 后面铁 路线除 了 平面 上它有 点线 的关 系以

外 ，

在立面上也有 ， 尤其到了 晚上的时候你会发现有

一

条水平线在后面 ， 整个构图比较饱满 ， 有力 量 。 火

车开过来的时候 ． 高铁乘客的视平线和屋顶平面是同

一

标高 。 另外 ， 外立面杆的颜色是象牙 白 ， 和高铁动

车 的颜色很和谐 。

徐
：

协调 性和
一

致性也被考虑进去了 。 另外我也好奇 ，

作为城市 的名片 ，

它在晚上是如何呈现的？

谢
： 夜景在初始阶段 ， 我们就开始关注 了 ， 夜景的设

计和建筑设计的理念是吻合 的 。 首 先是我 们有要求 ，

夜晚的造型作 为展示的重点 。 第二个现场建成后 的还

原 ， 验证 了 当 时的设想 ， 表达了 建筑灵动的美感 。 现

在有市民专程过来看夜景 。

徐
： 作为城市 中 间的建筑 ， 这种姿态特别重要 。 其实

是欢迎大家 来 ， 这也说明公众对你们 品牌 的认 同 。 那

对于
一

个公共建筑来说 ， 公共性是如何表达的 ？

谢 ： 我们的 出发点就是在这里营造一个小型标志性城

市公共建筑 ， 所 以没有院墙 、 围墙 ， 充分强调公共性 、

开放 性 。 还有它的功能也是公共性的 ， 规 划展示馆就

是向广大市民免费开放 的
一

个公共建筑 的功能 。

程 ：

从设计手法上讲 建筑 已经成为 了视 觉的焦点 ，

它

必然会吸 引人们 的注意 ， 吸引人们 向它走近 。 总平面

布局是一个传统 的九宫格 ，

建筑居 中偏 东 ， 正南 为大

面积水景 ， 其余都是开放 的景观绿化空间 ，

向城市开

放 ， 让市 民使用 。

５ 焦点碰撞

徐 ： 刚 刚程 总说光模型就做 了 四 、 五个 ， 你们的讨

论焦点 是什么？ 或者说交 流的时 候有 哪几个 点你最

关注？

程 ： 第一个焦点是刚才说的杆件的直与弯争议非 常大 。

因 为 很明显直杆的话 ，

它在加工工艺 、 施工难 度 ， 工

期保证上有很多优势 。 弯曲 的话 ， 每根都不
一

样 ， 但

能做出飘逸的效果 ， 这是第
一

个焦点 。
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第二个是杆件的大小 、 材质 、 形状 。 大小是讨论

多次后 ， 在工 地现场做 １
：

１
的局部模 型讨论决定的 。

材质原来想用穿孔板来表达杆件 ， 截面形状原设计是

方形
，

也是和业主争论 多次 ， 才改成现在的铝板构件 ，

截面用光滑的圆弧 ， 正是这最后的决定保证了 外立面

的柔美和最好的光照效果 。

徐 ．

？ 最后的结果非常完美 ， 灵动也好 ， 轻柔也好都已

经达到了 。

谢
： 曲 杆和直杆的运用 ， 我们算 了

一

笔账 ， 曲 杆和直

杆的造价相差三百万 ，

工 期多 ３０ 天 。 另外 ， 外立面

截面是圆弧对建筑的表现非常重要 。 首先它与
“

子弹

头
（ 高铁 ）

”

的流线是 吻合 的 。 其次它也和建筑的灵

动匹配 ， 呈现 出一 种精致打磨 可触摸感 ，

光感 细腻 ，

整体和谐 。

徐 ： 这个工程的周期非常短 ， 在快速设计 、 快速营销

的过程中 ， 对你们来说有什么样的感 受？ 希望你们有

一些经验给大家分享 。
我想 ， 这也是我们城市建设过

程中间不可回 避的
一

个话题 。

程 ： 设计最好还是要给足设计周期 。 但这个项 目 为什

么大家能够快速地去做 ， 因 为它不是
一

个寻 常的项 目
，

它有承载的意义在里面 ， 所 以对于建筑师来说 ， 大家

都是满怀激情地去做 ， 这是其一 。

第二 ， 我觉得很重要的
一

点是
一

个好建筑是需要

各个团 队的合力的 。 在这个项 目 里 ， 集 团的设计中心 、

项 目 的设计人员 ，

以及整个建筑设计团队和业 主设计

团队都在合力
，

大家每一次开会都很有效率地去 否定

一些
、 肯定

一些来推动这个建筑
一

步
一

步往前走 ， 所

以没走回头路 。

谢 ： 我们在快速 建造 这个项 目 的同时 ， 又达到 比较好

的水准 和呈现效果 。 可能依赖于 以下几点 ： 第一 、 沟

通顺畅 ， 准备充分 ； 第二 、 建筑师出手的质量高 ， 程

总方案有水 准 ；

第三 、 决策简洁 ；

第四 、 依靠体系 ，

我们 有采购 、 建造 、 成本的
一整 套平台 ，

它是一个高

速运转 的体系 。

徐 ： 无 论是商业项 目或是政府的项 目
， 常会碰到

一

些 时间的要 求 ， 这个其实是给设计师提 了
一

个考题 ，

这点 时间和成本 ， 其实不单单是创造 ， 需要包括管理

和合作机制来共 同达成 。 做一个新的项 目
， 其实要有

很 多方面的创新和尝试 ， 双方在其 中有什么冲突和矛

盾么 ？

程 ： 其实有很多 。 比方一个很简单的主入口设计 ， 现在

是朝南的 ， 有一段时间业主认为应该朝西面的高铁站 。

谢 ： 我跟程总碰 撞 比较多的焦 点问题是室 内 的布局 。

关于 中庭 ， 究竟做几层高？ 两层还是三层９ 中庭上面

做不做院子？ 电梯放 在什么位置？ 动线怎么组织？ 我

们争论 了有
一

两个星 期 。

程 ： 最早我设想 的中庭是全部挑空 ， 人站在正 中央往

上看 ，

会产 生一点奇 幻的效果 。 我希 望这个建筑除了

外立面 以外 ， 它 的内部同样也要表达
一些灵动和韵律

的感觉 。

徐
：

遗憾就是真 实 。 我们也希望通过创 作之过程 ， 创

作之思想 ， 创作之磨难 ，

把那些片断要 呈现 出来 。
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